

Eje temático: Temas de la agenda global y regional en un contexto de transición: salud

Título: Una mirada al impacto de la covid 19 en la profundización de la crisis sanitaria global.

Autores: TCor. Adalberto Saralain Hernández. Profesor Instructor.

Lic. Roxana Silverio Valdés.

Correo electrónico: oslaida@varona.co.cu

Profesores Departamento de Ciencias Sociales, Universidad de Ciencias Médicas de las FAR.

Resumen

Con el presente trabajo nos proponemos en apretada síntesis como objetivo central: Reflexionar en torno al impacto de la Covid 19 en la profundización de la crisis sanitaria global. Se investigan los conceptos problemas globales, crisis sanitaria; así como las consecuencias que trajo para el mundo la pandemia de la Covid 19. Como fenómeno que afectó la vida de millones de personas en el mundo, trayendo consigo no solo problemas en el sistema de salud mundial, sino también la afectación en la economía a escala global. Presentar desde el punto de vista marxista-leninista a los problemas globales como aquellos fenómenos o procesos que constituyen importantes amenazas para la vida de los seres humanos y para la preservación del propio planeta, forma parte además de nuestro propósito desde una visión tercermundista, latinoamericana, caribeña y subdesarrollada.

Palabras claves: problemas globales, crisis sanitaria, pandemia y covid 19

Abstract

The present work proposes as a central objective: To reflect on the impact of covid 19 in the deepening of the global health crisis. The concepts of global problems, health crisis; as well as the consequences that the covid 19 pandemic brought to the world. It was a phenomenon that affected the lives of millions of people in the world, bringing with it not only problems in the global health system, but also the impact on the world economy. Present global problems from the Marxist-Leninist point of view as those phenomena or processes that constitute important threats to the lives of human beings and to the preservation of the planet itself, which are those that directly affect underdeveloped countries.

Keywords: global problems, health crisis, pandemic and covid 19

Introducción.

El estudio de los problemas globales que se manifiestan en el mundo contemporáneo, ha sido un tema explorado e investigado por varios autores, investigadores, académicos, estadistas, políticos, líderes mundiales, a todos los caracteriza vastos conocimientos sobre el tema. Los autores pretenden con este trabajo realizar un breve análisis sobre los problemas globales que existen en el actual contexto caracterizado por su complejidad, donde la existencia humana corre el riesgo de desaparecer.

La pandemia de la Covid 19 que llegó arrasando todas las regiones del mundo provocó consecuencias fatídicas económicas, políticas, sociales, medioambientales. Demostrándonos que teniendo la mayor riqueza no nos hace inmunes. No le importó cobrarse la vida de millones de personas, no le importó la vida de un niño recién nacido o su madre dando a luz, el anciano, el que mejor vestía o el que menos comía, cobro la vida por igual a todos y a cada uno de ellos. No creyó ni en raza, color, sexo, religión, pobreza o riqueza. Pero también nos enseñó que el apoyo, la solidaridad y la cooperación entre todos era primordial para manejar la propagación tan acelerada que tuvo la covid 19 en el mundo.

De ahí que como **objetivo central** declaramos: *Reflexionar en torno al impacto de la covid 19 en la profundización de la crisis sanitaria global, como fenómeno que afectó la vida de millones de personas.*

“Si crees q no necesitas hacer nada por los problemas del mundo, entonces tú eres uno de ellos.”

Anónimo ¹

Desarrollo:

I. Problemas globales.

Los problemas globales desde su existencia han sido considerados como fuentes de tensión y atención internacional porque no todas las personas están al pendiente de la situación tan grave y los riesgos que corremos si dejamos de lado estos problemas, además la falta de una organización política que sea la encargada de prepararse para abordar la solución de estos. Los países subdesarrollados son los que sufren directamente de estos problemas causados por el crecimiento su irregular y desigual

¹ Zsombatfalvy, L. Los desafíos más grandes de nuestro tiempo. Cuatro megaproblemas: Bull Graphiscs, Halmstad, Suecia 2010. pag 15.

desarrollo económico, el crecimiento desmedido del número de habitantes, entre otras causas. La causa fundamental radica en el desarrollo desigual a que son sometidas las grandes mayorías desposeídas de los medios necesarios para cubrir sus esenciales necesidades para la vida.

Los estudios realizados por el Club de Roma y otras universidades occidentales en los años 60 y 70, llegaron a la conclusión de que el mundo enfrenta por primera vez en su historia verdaderos problemas globales por dos razones: 1) son problemas que afectan a muchos países, no solo a uno y 2) su solución depende de todos los países, no de uno solo. Dentro de los problemas globales identificados se encontraban los de carácter económico, social, ambiental y hasta políticos.

En nuestra opinión consideramos que los problemas del mundo deben ser solucionados por el mundo en su totalidad, no cada cual por su lado ni de manera independiente. Los seres humanos nos hemos encargado de destruirlo por la ambición, la explotación de nuestra naturaleza, tomando de ella lo que necesitamos y sin embargo desecharnos basura sin prestar atención a los daños que hemos causado a nuestro hogar.

Entre los problemas más grandes del mundo se encuentran: los conflictos bélicos, el cambio climático, la pobreza, las pandemias, los conflictos religiosos, la violencia de género, la desigualdad, seguridad alimentaria y nutricional, falta de educación, la migración, el racismo, la inseguridad y la falta de oportunidades económicas y desempleo.

La fundación de la Organización Mundial de las Naciones Unidas (ONU), en 1945 se plantea entre sus objetivos estratégicos fundacionales; la contribución a la solución de los más grandes problemas que afectaban a la humanidad, pero la realidad es otra “cada vez los ricos son más ricos y los pobres más pobres”, como manifestación de la contradicción fundamental del Sistema Capitalista transnacionalizado.

La contradicción existente entre los países desarrollados con los países subdesarrollados es cada vez más fuerte. El capitalismo transnacional domina más del 8% de la riqueza acumulada a partir de la expropiación de las principales fuentes de recursos a los países más pobres. El saqueo, la imposición de sanciones financieras y económicas son algunos de los mecanismos empleados contra las grandes mayorías donde se acumula la pobreza extrema.

El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz el 7 de diciembre de 1989, señaló: “Capitalismo significa intercambio desigual con los pueblos del Tercer Mundo, exacerbación del egoísmo individual y del chovinismo nacional, el imperio de la irracionalidad y la anarquía en la inversión y la producción, sacrificio despiadado de los pueblos a leyes ciegas en la economía, el imperio del más fuerte, la explotación del hombre por el hombre, el sálvese quien pueda. (...)”

En correspondencia con el contenido del párrafo anterior el Líder histórico de la Revolución cubana, se refirió, identificó y denunció en varios escenarios sobre los problemas existentes en Cuba y el mundo, además de señalar el único camino para enfrentar las consecuencias de la Crisis general del capitalismo, generadora de las grandes desigualdades del planeta. Una de las soluciones que propone es la consumación de la unidad de acción y la concreción de nuevo orden mundial.

Dos de sus ideas acuñan la idea anterior:

“Creo que si ustedes meditan [...] en los problemas del mundo entero, en la situación de la humanidad, en los miles de millones de seres humanos que aun andan mal alimentados y que tienen que aplicar la ciencia y la técnica, que en las próximas décadas tendrán que hacer un gigantesco esfuerzo por alimentar y vestir a la humanidad, si pensamos que tal vez ustedes ya tienen una agricultura bastante desarrollada, pero que alrededor de Europa están los continentes de África, Asia y América Latina que son continentes que no tienen todavía estas condiciones, que permanecieron en el atraso y la pobreza como consecuencia de la explotación imperialista y colonialista, veremos que la juventud de hoy, ustedes, tienen un gigantesco reto por delante y un gran trabajo por delante.”²

“Nuestros patrones de consumo no tienen que ser los de las sociedades capitalistas desarrolladas, construidas sobre la explotación, la anarquía y el despilfarro económico, con desprecio absoluto de los valores morales y humanos. Si las necesidades materiales del ser humano pueden y deben tener un límite racional, ajustado a sus recursos

² Garnier Galán, JC; Ramírez Castillo, Leyla y colectivo de autores. Los problemas de seguridad del mundo: Casa Editorial Verde Olivo, La Habana 2022. Pág.380 (discurso de la escuela Nitra, Checoslovaquia, 2e de junio de 1972)

naturales y técnicos y a la conservación elemental de su ambiente biológico, queda en cambio el campo ilimitado de su enriquecimiento espiritual y la calidad de su vida.”³

El mundo necesita cambios, cambios ahora y para el futuro, que permitan la mejora de nuestras vidas. Un desarrollo sostenible y próspero que no comprometa el futuro de la humanidad, en él una responsabilidad decisiva corresponde a los países capitalistas más desarrollados.

El mundo actual en que vivimos es tan convulso, lleno de guerras y conflictos entre países, la destrucción del medio ambiente, la explotación de los recursos naturales y ahora la aparición de la pandemia covid 19.

Consecuencias de la Covid 19 para el mundo.

La historia de la humanidad ha conocido y padecido de la existencia de pandemias, como uno de los problemas más graves que azotan al planeta. Las pandemias según el diccionario Larousse significa la extensión de una enfermedad contagiosa a muchos países. Las actuales pandemias incluyen la tuberculosis, el VIH/SIDA y la covid 19.

La pandemia de Covid 19 afectó al mundo de una manera inexplicable porque era una enfermedad totalmente nueva para el mundo y para el sistema de salud mundial, no se conocía como se propagaba, ni como se podía evitar, además fueron destinados recursos para su investigación, se cerraron las fronteras, decayó el turismo entre otros factores que conllevaron a graves consecuencias a la economía del mundo. “Enfermedad provocada por un nuevo coronavirus SARS- CoV-2. Detectada en China en diciembre de 2019. El 11 de marzo de 2020 la OMS (Organización Mundial de la Salud) la declara pandemia, e informa que estaba presente en 114 países”⁴.

Como consecuencia se manifestó la impostergable necesidad de situar al mundo en cuarentena. Su azote llevó a la adopción de medidas extremas para contrarrestar el impacto de la enfermedad, el cierre de fronteras fue una de ellas. Muchos fueron los países y continentes que fueron declarados epicentro de la pandemia.

El impacto de la covid 19 se propagó de manera inmediata, su extensión se irradió en el mundo en menos de un año. Como consecuencia el desbalance económico se manifestó

³ Ibídem. (discurso de la concentración popular en honor de Leonid Ilich Brezhev, Secretario General del Comité Central del Partido Comunista de la Unión Soviética y la delegación que lo acompaña, Plaza de la Revolución José Martí, 29 de enero de 1974

⁴ Ibídem.pag 366.

de manera brutal porque todos los recursos que tenían algunos países fueron destinados para la atención de los enfermos, los medicamentos, los medios de trabajo, porque no se conocía mucho de ella. Las cepas que brotaban eran más y a su vez más contagiosas y letales para los seres humanos.

Se desató una crisis sanitaria, social, y económica aún más fuerte que la existente antes del brote, sobre todo en la región de América Latina y África provocando en estas regiones las peores consecuencias entre todas las que existen.

La pandemia redujo abruptamente el crecimiento económico, provocó que en el mercado laboral millones de trabajadores se encontraban en riesgos de despidos o reducción de sus salarios; la mayoría de las personas sin acceso a la salud; la caída del turismo por la cancelación de vuelos. Cuando la fabricación, la compraventa y el cambio es lo primero que frena, incita que sean cerrados las tiendas y los negocios. Provocando que los trabajadores tuviesen que ir para sus casas por el cierre de los trabajos.

La covid 19 ahondó en los grandes problemas sociales; como la pobreza y la desigualdad, la falta de asistencia médica, de recursos, medicamentos y vacunas se hizo más visible sobre todo en las zonas en conflicto. La incorrecta alimentación y la falta de agua provocarían ahora bajas en un sistema inmune débil para enfrentar la enfermedad.

“El mundo ha visto muchas crisis en los últimos 30 años, incluida la crisis financiera mundial de 2007-2009. Todas han golpeado con fuerza al desarrollo humano pero, en general, a nivel global se ha conseguido avanzar cada año”, explica Achim Steiner, Administrador del PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo). “La COVID-19, con su triple impacto en salud, educación e ingresos, puede alterar esta tendencia”.⁵

Tras la llegada de la pandemia el mundo ha tenido que cambiar, sabe que no va a ser como antes y tendrán que pasar años para que pueda recuperarse de tan terrible acontecimiento. Aun así, después de dos años de pandemia continuamos con una recuperación que va de forma pausada, de manera desigual para todas las regiones del mundo. Continuando las afectaciones económicas; la inflación es uno de ellos.

⁵ Barò Herrera, S. los problemas globales y las nuevas concepciones sobre seguridad: Centro de estudios sobre Africa y el Medio Oriente.

Para darle respuesta a la pandemia, Cuba se percató en primera instancia de las personas que se encontraban infectadas, las pesquisas diarias por el médico de las familias y los estudiantes de medicina para mantener el control de la enfermedad, las personas con sospecha o en el caso de contacto con una persona positiva se les realizaba el PCR en tiempo real y se les enviaba a un centro de aislamiento.

Se hizo obligatorio el uso del nasobuco para evitar el contagio y la mayor propagación de la enfermedad, el distanciamiento físico de una persona hacia otra era de metro y medio, el lavado frecuente de las manos con agua y jabón y la preparación de soluciones de alcohol y cloro preparado especialmente para la desinfección de manos y pies en todos los lugares donde frecuentaban las personas, eran unas de las principales medidas que se tuvieron en cuenta por parte de los servicios de salud y los medios de difusión masiva que comunicaban la importancia del control y la no propagación a grandes extensiones de la pandemia.

Comenzaba a utilizarse la capacidad humana para la creación de vacunas contra la nueva pandemia. El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz con su visión de futuro expresó que Cuba debía ser un país de hombres de pensamiento, de hombres de ciencia.

Cuba primer país en América Latina en presentar cinco candidatos vacunales y de ellos dos vacunas en menos de dos años, fue el boom del momento. ¿Cómo un país del Tercer Mundo, bloqueado económica y financieramente hace más de 60 años pudo lograr tal cosa? Pues si lo lograron nuestros científicos con su preparación, entrega y sacrificio propio, que tuvieron que enfrentarse a la lejanía de sus familiares, pero el sacrificio valía la pena, inmunizar al pueblo de Cuba. Este logro no lo obtuvieron países con mayor desarrollo que esta pequeña isla.

II. Crisis Sanitaria

El mundo se encuentra ante una crisis humanitaria y sanitaria que ha convulsionado al mundo en su totalidad. El sistema de cooperación internacional en el componente de salud se encontraba en descenso, y con la aparición de pandemia se desató aún más fuerte la crisis sanitaria.

El covid 19 no solo afectó a un país de manera individual, sino al mundo en su totalidad, por lo que se debían tomar medidas para mejorar la situación que existía. Para los países capitalistas el sistema de salud no forma parte de su prioridad, lo que provoca

un estancamiento y un descenso en la cooperación internacional, escasos son los recursos y el capital que se destina para tan importante sistema. Esto provocaría afectaciones como ha sido históricamente conocido a aquellos países en desarrollo por la falta de ingresos.

La sociedad en general se ha visto afectada, tanto los países ricos como los pobres. Estos últimos son los más que han sufrido y han vivido entre la vida y la muerte. Una pandemia mundial que trajo decadencia, pérdida de vidas, pérdidas económicas y sobre todo una pobreza extrema a los de más bajos recursos. El sistema de salud en la mayoría de los países del mundo es privado, lo que indica que se debe cambiar el método de priorizar solamente a los que pueden acceder a este servicio sin problema alguno. Los servicios de salud se vieron afectados de manera negativa, la mayoría de los servicios fueron interrumpidos y una de las causas fue por la falta de personal médico o porque estos mismos se enfermaban, la escasez de los medios de protección para trabajar, la falta de materiales, etc. Se hace necesario diseñar un proyecto para mantener y apoyar el sistema de salud mundial, es desdichadamente triste ver como niños, mujeres embarazadas y ancianos iban muriendo por no haber tenido una correcta asistencia médica, por ser los más vulnerables de la sociedad.

La Organización Mundial de la Salud (OMS), fundada para la cooperación internacional, reactiva su papel con el avance de la covid 19 en el mundo y alerta a todos los países. La colaboración médica hacia diferentes lugares, principalmente hacia aquellos que con mayor propagación de la enfermedad y los más necesitados. Un ejemplo clave para el mundo fue la colaboración médica de Cuba a varios países del mundo como Italia, Venezuela, México, donde se demostró una vez más a nivel global, el sentido de pertenencia, altruismo y solidaridad con la que son formados nuestros médicos cubanos. Sin importar a qué lugar por muy intrincado fuera o la lejanía con su familia cumplieron con el deber. También el apoyo de varias organizaciones a África en respuesta de la propagación de la pandemia. Ha sido de gran importancia la solidaridad que han demostrado varias regiones del mundo para el enfrentamiento de la enfermedad.

“La Agenda de 2030 para el Desarrollo Sostenible, aprobada en septiembre de 2015 por la Asamblea General de las Naciones Unidas, establece una visión transformadora hacia la sostenibilidad económica, social y ambiental de los 193 Estados Miembros que la

suscribieron y será la guía de referencia para el trabajo de la institución en pos de esta visión durante los próximos 15 años.”⁶

Tiene como propuesta evitar el tránsito por una situación tan desfavorable que provocó la covid 19 al mundo, activando todas las alarmas que llegaron a ser perjudiciales en cuanto a los problemas globales existentes. Propone al mundo la erradicación de estos problemas mediante la unidad y colaboración de los pueblos del mundo.

Es importante el desarrollo sostenible para garantizar una vida plena y saludable. Dentro de los logros con los que cuenta el mundo es con la baja tasa de mortalidad infantil y materna, así como la propagación de enfermedades contagiosas.

III. A Modo de resumen

Debido a la aparición de la pandemia covid 19, se agudizaron los problemas existentes en el mundo. Si nos encontrábamos en avances hacia la erradicación de esos problemas, el nuevo coronavirus nos dios la vuelta a ellos. Millones de personas enfermaron, perdieron la vida, miles perdieron sus trabajos y con ello sus viviendas, provocó la desesperación a todos aquellos que no tenían que comer, se afectó la educación a los niños y jóvenes dejándolos confinados en sus casas para evitar enfermarse y a su vez la extensión de la enfermedad. A ello se suma el desbalance económico por el cierre de fronteras aéreas y marítimas por lo que el comercio hacia otras regiones no era posible, el turismo que forma parte de la actividad económica fundamental para algunos países tuvo que cesar. Esto conllevó a la inflación, principalmente a los productos de primera necesidad.

⁶ La agenda 2030 y los objetivos de Desarrollo Sostenible. Una oportunidad para América Latina y el Caribe. Pág 5

Bibliografía

Barò Herrera, Silvio. Los problemas globales y las nuevas concepciones sobre seguridad.

Barò Herrera, Silvio. Tendencias actuales de las Relaciones Políticas Internacionales: algunas consideraciones.

Crisis sanitaria. Es.m.wikipedia.org

Escenarios de Política Internacional 2018 -2022. ISRI

Garnier Galán, JC; Ramírez Castillo, Leyla y colectivo de autores. Los problemas de seguridad del mundo.

Guzmán Vázquez, Alexander y Trujillo Dávila, María A. Desafíos globales como megatendencias empresariales.

Informes sobre la evolución de la economía mundial 2019, 2020, 2022. Sitio web del CIEM: <http://www.ciem.cu>

La prolongación de la crisis sanitaria y su impacto en la salud, la economía y el desarrollo social. cepal.org/octubre 2021

Lira, Arianne. 15 problemas más grandes del mundo.expoknews.com/16 de julio 2021

Marx. Karl. El Capital. Tomo 1.

Un pensamiento. Un objetivo. Fidel Castro. Tomo 1

Szombatfalvy, Lászlò. Los desafíos más grandes de nuestros tiempos.